
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

О
бщественники По-
левского поставили 
под сомнение эффек-
тивность расходова-
ния бюджета мест-
ной администраци-
ей. В частности, они 
возмутились тем, что 
на выкуп старых 

очистных у частника власти гото-
вы потратить 154 миллиона руб-
лей, тогда как в городском округе 
(ГО) полно других проблем. Ад-
министрация уверяет: все будет 
по закону, а после выкупа южная 
часть Полевского обретет пол-
ную энергобезопасность.

Амортизация повысила 
цену

У члена городской Обществен-
ной палаты Венера Бикбулатова 
репутация, прямо скажем, чело-
века неудобного. С пятью преды-
дущими мэрами он так или иначе 
«воевал». Вместе с тем нельзя не 
отдать должное его смелости: бу-
дучи директором МУПа, не каж-
дый решится открыто критико-
вать непосредственного началь-
ника. 

— Не могу пройти мимо вопи-
ющих фактов. Нельзя за такие 
деньги выкупать второй старый 
«самовар» — очистные 1974 года 
постройки, — говорит Бикбула-
тов. — Там же никакие санитарные 
нормы не выдерживаются. Как 
приобрело ООО «Чистая вода» в 
2012 году очистные у прекраща-
ющего деятельность криолитово-
го завода, так и эксплуатировало 
их, не модернизируя. Причем ку-
пили всего за 1,5 миллиона руб-
лей, а сейчас хотят продать за 
154! За эти деньги можно постро-
ить несколько блочно-модульных 
новых очистных.

В подтверждение своих слов 
Венер предоставил копию реше-
ния Полевского городского суда 
от 15 января 2019 года, согласно 
которому у «Чистой воды» (вот 
где ирония) де-факто отсутство-
вал должный производственный 
контроль очистки стоков. По дан-
ным прокуратуры, предоставлен-
ным одному из депутатов горду-
мы, компания привлекалась к ад-
министративной ответственнос-
ти за нарушение водного законо-
дательства в 2015-м и в 2019-м. В 
прошлом году — еще и за наруше-
ние закона об охране окружаю-
щей среды. 

Не менее интересна копия до-
говора между «Чистой водой» и 
Полевским криолитовым заво-
дом от 2012 года: 21 объект про-
дан всего за 1 534 320 рублей. 
Можно сказать, за копейки: так, 

иловые площадки оценены в 
19 тысяч рублей, песковые — в 
7000, здание операторов КИП — в 
тысячу. А теперь смотрим отчет 
компании «Капитал-оценка» за 
ноябрь 2019 года: рыночная цена 
песковых площадок — 857 900 
руб лей, лотки бетонные с 53 ты-
сяч подорожали до 3,4 миллиона, 
операторная КИП — до 190 тысяч.

По словам общественника, 
деньги, которые муниципалитет 
запросил у области на следую-
щий год, очень пригодились бы 
деревне Полдневой, куда протя-
нули газопровод, но нет котель-
ной. Или детям нового микрорай-

она Зеленый бор: местные школы 
перегружены. И на котельную, и 
на школу имеется готовая 
проектно-сметная документа-
ция, и, пока она еще действитель-
на, нужно строить, рассуждает 
Бикбулатов. Есть и другие насущ-
ные проблемы, например, износ 
сетей на юге города местами до-
стигает 100 процентов, отсюда 
высокие потери холодной воды. 
Между тем «Областная газета», 
освещающая работу согласитель-
ной комиссии минфина, пишет, 
что глава Полевского Константин 
Поспелов попросил поддержать 
три проекта: приобретение 

очистных и их техническое пере-
оснащение, ремонт дорог и завер-
шение ремонта картодрома — 
суммарно около 206 миллионов 
рублей.

А про очистку забыли
Про «второй старый самовар» 

Венер упомянул не случайно: в 
апреле 2019 года администрация 
Полевского приобрела у ООО 
«Новая энергетика» за 190 мил-
лионов рублей котельную мощ-
ностью 60 мВт, которая обогрева-
ла и снабжала горячей водой юг 
города.

— Громко сказано: отопитель-
ный сезон обычно начинался с 
«белыми мухами», зимой темпе-
ратура горячей воды не выше 
45 градусов, она темно-корич-
невого цвета, а летом ее и вовсе не 
давали. Много раз происходили 
аварийные отключения, — рас-
сказывает местная жительница 
Оксана Куницына.

Самое удивительное, что ко-
тельная не старая, 2011 года по-
стройки. Если почитать город-

ские газеты тех лет, то там «Но-
вую энергетику» характеризуют 
только положительно. Занимав-
ший в то время пост главы ГО 
Дмитрий Филиппов называет 
компанию ответственным парт-
нером, который рекомендован 
областным министерством энер-
гетики и ЖКХ, и взял под проект в 
Полевском кредит в банке. Через 
пять лет тональность резко меня-
ется. Вдруг выясняется, что ко-
тельная запитана не от питьевого 
водопровода, а от технического, в 
итоге теплообменники забива-
ются. Кроме того, нет оборудова-
ния аэрации, отчего трубы прос-
то разъедает, объяснял в СМИ 
уже следующий глава Полевско-
го Александр Ковалев. Попытки 
заставить «Новую Энергетику» 
очищать воду успехом не увенча-
лись, а в 2018 году биз-
нес и вовсе скатился в 
банкротство.

Ирина Никитина, Тюмень

З
аконопроект о соблюдении 
жильцами многоквартир-
ных домов тишины в ночное 

время одобрили в первом чтении 
депутаты Государственной думы. 
Вероятно, до конца года они при-
мут окончательное решение, и в 
январе 2021-го нормативный акт 
вступит в силу.

Парламентарии торопятся со-
всем небеспричинно. Как извест-
но, весной переведенные на уда-
ленку сотрудники многих орга-
низаций обустроили в квартирах 

самые настоящие офисы. Но со-
хранить обычный рабочий ритм 
непросто, когда сверху сверлят, 
снизу празднуют, а справа дети 
разучивают гаммы на фортепиа-
но. Наверное, к этому можно со 
временем привыкнуть, но рабо-
тодатель с его заданиями ждать 
не будет.

О внесении изменений в Жи-
лищный кодекс РФ в части уста-
новления обязательств по соблю-
дению прав соседей в многоквар-
тирных домах федеральные зако-
нодатели ходатайствовали в мае. 
Новый законопроект предпола-

гает обязать жильцов квартир по 
всей стране соблюдать тишину с 
23.00 до 07.00, а за шумных арен-
даторов наказывать собственни-
ков. Заместитель председателя 
комитета по экономической по-
литике и природопользованию 
Тюменской облдумы Евгений Ма-
каренко отмечает, что в предлага-
емой редакции ЖК РФ особое 
внимание уделяется такому по-
нятию, как «соседское право», и 
это перспективное направление 
в области законотворчества.

Размер штрафов и особеннос-
ти фиксации нарушений депу-

таты обсудят во втором чтении. 
Поговаривают, что санкции для 
физлиц могут составить от 5 до 
50 тысяч рублей, для владель-
цев предприятий, ресторанов — 
от 50 до 150 тысяч. Точки обще-
пита нарушителей со стажем 
планируют и вовсе закрывать 
на три месяца. Кроме того, всем 
регионам разрешат самостоя-
тельно устанавливать еще и до-
полнительные часы тишины, ко-
торые будут действовать в пери-
од чрезвычайной ситуации. Ин-
тересно, что пандемию новой 
коронавирусной инфекции в 
России к ЧС официально не при-
равнивают, но «поправки по ти-
шине» вводят именно сейчас.

Изменения в Жилищный ко-
декс РФ подготовлены в виде от-
дельной статьи (№ 17), а в слу-
чае одобрения законопроекта 
их внесут и в КоАП.

Конечно, документ с услов-
ным названием «О тишине» в 
России действовал и раньше, но 
это не был акт федерального 
значения. Каждый регион само-
стоятельно решал, в какие дни 
и часы гражданам запрещено 
шуметь, а также устанавливал 
размеры штрафов для беспо-
койных соседей. В Кодексе Тю-
менской области об админи-

стративной ответственности, 
например, прописано, что ти-
хое время в будни — с 22.00 до 
08.00, в выходные и нерабочие 
праздничные дни — с 22.00 до 
09.00, плюс во все дни с 13.00 
до 15.00 — сончас для малышей, 
на котором давно настаивали 
родители. Соблюдать эти тре-
бования должны жильцы не 
только многоэтажек, но и част-
ных домов, а также владельцы 
дачных участков.

В пресс-службе УМВД Рос-
сии по Тюменской области на 
вопрос о том, как часто сотруд-
ников полиции приглашают по 
поводу шумных соседей, отве-
тили, что отдельную статистику 
по этому направлению в ведом-
стве не ведут, но на вызовы пра-
воохранители выезжают еже-
дневно и не по разу. Кстати, 
преж де чем обращаться за по-
мощью к участковому, в дежур-
ную часть или прокуратуру, 
нужно заранее получить под-
тверждение факта превышения 
допустимого уровня шума (по 
СанПиНу днем в квартире он 
может доходить до 55 децибел, 
ночью — до 45-ти) — специальны-
ми приборами его замеряют со-
трудники Роспотребнадзора 
или независимые эксперты. •
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Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

По сообщениям корреспондентов «РГ»

НАЗНАЧЕНИЯ

Новым полномочным предста-
вителем президента РФ в Ураль-
ском федеральном округе назна-
чен Владимир Якушев, ранее 
возглавлявший Минстрой Рос-
сии. До поста федерального ми-
нистра он более 12 лет занимал 
должность губернатора Тюмен-
ской области.

Во всех 27 органах исполнитель-
ной власти Челябинской обла-
сти назначены заместители ру-
ководителя, ответственные за 
цифровую трансформацию. Воз-
главлять эту работу на уровне 
правительства региона будет 
первый заместитель губернато-
ра Виктор Мамин.

ЦИФРЫ

На 4,1 процента увеличится 
взнос на капремонт в 2021 году в 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. Это первое за 6 лет 
повышение платы.

На четыре процента — до 
3,4 миллиарда долларов — сокра-
тился в первом полугодии 
2020 года экспорт Свердлов-
ской области. В основном это ре-
зультат значительного сниже-
ния цен на металлы на мировых 
рынках. Вместе с тем объемы по-
ставок второй значимой груп-
пы — машиностроительной про-
дукции, составляющей 26 про-
центов от всего объема экспор-
та, — выросли в 1,6 раза.

Более чем на 15 тысяч человек, 
или на 3,5 процента, выросло с 
начала года в Челябинской 
облас ти число занятых в малом 
и среднем бизнесе, в том числе 
за счет увеличения числа само-
занятых. Их в регионе уже на-
считывается около 27 тысяч.

112,4 миллиона рублей субси-
дий направлены в муниципали-
теты Курганской области из 
бюджета региона для подготов-
ки к отопительному сезону: на 
реконструкцию и техперевоору-
жение инженерной инфраструк-
туры, подготовку сетей.

На 90 процентов вырос в тре-
тьем квартале объем ипотечных 
кредитов, выданных в Югре, по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Всего жите-
ли ХМАО, ЯНАО и Тюменской 
области оформили за три месяца 
свыше 21 тысячи кредитов на 
56 миллиардов рублей.

15 миллионов рублей дополни-
тельно выделило правительство 
Югры на компенсацию банков-
ской процентной ставки субъек-
там малого и среднего предпри-
нимательства, осуществляющим 
деятельность в отраслях, постра-
давших от распространения но-
вой коронавирусной инфекции.

528 тысяч медицинских масок 
производят в сутки в Челябин-
ской области 112 предприятий 
легкой промышленности.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

РЕГИОНАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 12 НОЯБРЯ 2020  ЧЕТВЕРГ №255  (8309) 

Пугает угольная «мина»
Жители выступают 
против расширения 
мусорного полигона 
в Копейске
Страница 18

Челябинских 
металлургов 
повторно наказали 
за загрязнение реки

За стеклом без аппетита
Рестораторы не спешат 
устанавливать 
антиковидные 
перегородки
Страница 19

А К Ц Е Н Т

«Чистая вода» в 2012 году выкупила 

очистные за 1,5 миллиона рублей 

и эксплуатировала их, не модернизируя. 

Теперь же хочет продать за 154 миллиона

Цех как памятник эпохе
Краеведы 
и предприниматели Тюмени 
пытаются сохранить 
промышленную историю города
Страница 20

Ольга Павлова, член комитета 
по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Государ-
ственной думы:

— Если у соседей громко плачет ре-

бенок или слышно, как по трубам 

бежит вода, то это не относится к 

нарушению тишины, как и срочные 

аварийные работы. Кто будет фик-

сировать нарушения, определят 

сами регионы. Это могут быть со-

трудники внутренних ведомств, 

представители управляющих ком-

паний. Новый законопроект на-

правлен на создание комфортных 

условий проживания граждан в 

многоквартирных домах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НЕДЕЛИ Регионам могут позволить устанавливать дополнительные часы тишины в период ЧС

Когда соседи мешают работе

СИТУАЦИЯ Жители Полевского заподозрили администрацию 
в расточительстве

Выкуп без торга
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Даже чисто внешний осмотр очист-

ных сооружений позволяет сделать 

вывод, что в этот объект очень 

давно не вкладывали деньги.
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Бизнесу вернут половину 
затрат на оборудование
В Курганской области вновь принимают заявки от пред-
принимателей, которые хотели бы компенсировать часть 
затрат на приобретение оборудования. Предприятия смо-
гут получить возмещение до 50 процентов от суммы дого-
вора лизинга, заключенного не ранее октября 2019 года. 
Такая форма господдержки предусмотрена индивидуаль-
ной программой социально-экономического развития 
Курганской области. Во время первого приема заявок, в 
сентябре этого года, было отобрано 28 проектов, компа-
нии получат финансовую поддержку на общую сумму 
свыше 138 миллионов рублей.

Екатеринбург признан 
лучшим торговым городом
Екатеринбург стал победителем конкурса «Торговля Рос-
сии», проводимого Минпромторгом РФ, в номинации 
«Лучший торговый город». Оргкомитет рассмотрел 
870 заявок в десяти номинациях. Уральская столица на 
протяжении многих лет лидирует среди городов-милли-
онников по обеспеченности населения торговыми площа-
дями — 1520 квадратных метров на тысячу жителей. В 
Екатеринбурге работают более 5 тысяч предприятий роз-
ничной торговли, 100 крупных торговых центров и комп-
лексов общей площадью почти 2,56 миллиона квадрат-
ных метров. Здесь представлены все форматы торговли, 
при этом предприятия розницы равномерно распределе-
ны и в центральных, и в спальных районах города.

Сибирь открыла сезон 
зимнего купания
При участии главы Ростуризма Зарины Догузовой в Тю-
менской области впервые в ее истории открыт сезон тер-
мальных источников. Регион позиционирует себя как 
один из наиболее благоприятных и доступных для росси-
ян и зарубежных туристов мест круглогодичной рекреа-
ции и реабилитации на базе курортов с минеральными го-
рячими водами и лечебными грязями. В первые месяцы 
пандемии термальные источники были закрыты, сейчас 
запретов на их посещение нет при соблюдении противо-
эпидемических мер. Инвесторы намерены вложить в 
строительство новых рекреационно-оздоровительных 
комплексов сотни миллионов рублей.

В Зауралье оценили 
социальные проекты
13 победителей регионального этапа Всероссийского 
конкурса социально-предпринимательских и некоммер-
ческих проектов представят Курганскую область в фина-
ле. В числе лучших — программы помощи детям с аутиз-
мом, проекты развития территорий, повышения цифро-
вой грамотности, формирования новых экологических 
привычек и т.д. По словам директора областного департа-
мента экономического развития Владимира Ковалева, 
участникам конкурса будет оказана региональная под-
держка. Конкурс проводится в Курганской области с 
2019 года. Главное требование — наличие действующего 
проекта, помогающего решать социальные проблемы.

Зажгут свет полярной 
ночью
Мегагрант в размере 150 миллионов рублей выиграла 
группа ученых Тюменского государственного медунивер-
ситета, участвуя в конкурсе исследовательских проектов 
в рамках развития межрегионального Западно-Сибир-
ского научно-образовательного центра. Речь идет о разра-
ботке умных световых панелей для жилых и производ-
ственных помещений в арктических и субарктических 
районах. Система должна поддерживать оптимальный 
диапазон освещенности в зависимости от времени суток. 
Это крайне важно в условиях полярной ночи и полярного 
дня, когда неправильное распределение искусственного 
освещения провоцирует сбой биологических ритмов и 
приводит к ухудшению здоровья северян.
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ТАРИФЫ Власть 
и бизнес 
пришли 
к компромиссу 
в споре о цене 
ресурсов

РАЗНИЦУ 
ЗАПЛАТИТ 
БЮДЖЕТ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

С 1 ноября в Курганской облас-
ти вступили в силу новые тари-
фы на электрическую энергию 
для населения, а также увели-
чились расценки на воду и во-
доотведение.

По постановлению регио-
нального департамента госрегу-
лирования цен и тарифов, одно-
ставочный тариф на электро-
энергию увеличен на 11 копеек и 
составил для городского населе-
ния 3,43 рубля, для селян и жите-
лей домов, оборудованных ста-
ционарными электроплитами, — 
2,4 рубля за киловатт-час. По тем 
же расценкам энергию будут 
оплачивать и приравненные к 
населению группы потребите-
лей: ТСЖ, ЖСК, УК, садоводче-
ские товарищества, гаражные 
кооперативы и другие.

За последние три месяца цена 
киловатта для населения меняет-
ся уже в третий раз, но опять не-
надолго — только до конца года. 
Как объясняют в энергосбыто-
вой компании, проблема в том, 
что профильный департамент не 
установил тарифы на второе по-
лугодие 2020 года. По закону, 
если этого не сделано, гаранти-
рующий поставщик обязан при-
менить предельный максималь-
ный уровень тарифа, определен-
ный ФАС России для конкретно-
го региона. Так и было сделано в 
Зауралье. 28 октября департа-
мент утвердил наконец новые та-
рифы, они ниже максимальных, 
но никто, конечно, сентябрьские 
и октябрьские начисления пере-
считывать не будет.

Одновременно с электро-
энергией подорожали вода и во-
доотведение. Здесь тоже все не-
просто: как уже рассказывала 
«РГ», власти и коммунальная ор-
ганизация долго не могли прийти 
к единому мнению, дошло до су-
дов. Наконец компромисс най-
ден. В компании «Водный союз» 
сообщили, что подписано согла-
шение, согласно которому по-
ставщик берет на себя дополни-
тельные социальные обязатель-
ства, а правительство региона 
устанавливает уровень тарифов, 
который позволит компании осу-
ществлять инвестиционную и 
производственную программы. 

По данным профильного де-
партамента, с 1 ноября 2020 года 
на водоснабжение тарифы под-
нимутся на 4 рубля за кубометр, 
а на водоотведение — на рубль. То 
есть, исходя из среднего потреб-
ления, предполагается, что плата 
за воду вырастет примерно на 
10 рублей в месяц с человека. На 
2021 год тарифы утвердят в дека-
бре. По закону  они не могут вы-
расти более чем на 3,4 процента. 

— Мы обещали, что чистая 
вода станет для нас приоритетом 
и ситуация будет постепенно ис-
правляться с минимально воз-
можным ростом тарифа для на-
селения, — написал на своей стра-
нице в соцсети губернатор Кур-
ганской области Вадим Шумков. 
— Разницу за население будет 
субсидировать бюджет. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
ринять первых па-
циентов с внеболь-
ничной пневмони-
е й  и  д и а г н о з о м 
COVID-19 вот-вот 
сможет новый ме-
дицинский центр, 
п о с т р о е н н ы й  в 
Краснотурьинске. 

Это первая специализирован-
ная больница, возведенная на 
Среднем Урале за счет частных 
инвестиций специально для 
борьбы с новой инфекцией. 

Компания «РУСАЛ» вложила в 
строительство и оснащение 
цент ра 450 миллионов рублей.

Здесь будут лечить не только 
жителей Краснотурьинска, но и 
больных из всех северных райо-
нов области: на отдаленной от об-
ластного центра территории про-
живает более 350 тысяч человек. 
Современный госпиталь выгля-
дит необычно: 20 изолированных 
боксов с отдельными входами 
объединены с одной стороны 
внут рибольничным коридором, 
с другой — открытой уличной га-
лереей. Пациентов можно будет 
госпитализировать с улицы пря-

мо в палату, минуя больничные 
помещения. Это сделает «крас-
ную зону» более чистой.

Часть здания занимает прием-
но-диагностическое отделение, 
оборудованное современными 
аппаратами компьютерной то-
мографии, рентгена, ультразву-
ковой диагностики. Есть экст-
ренная стерилизационная и ла-
боратория срочных анализов, 
палаты интенсивной терапии, 
оснащенные аппаратами ИВЛ. В 
центре установлено оборудова-
ние, которое позволяет дежур-
ной медсестре определять состо-
яние пациента при помощи одно-

го клика компьютерной мышки. 
В планах открыть рядом со зда-
нием вертолетную площадку.

Сейчас в новой больнице 
формируют медицинские бри-
гады.

— Наша задача — обеспечить 
центр персоналом. Это хоро-
ший пример взаимодействия 
бизнеса и власти, за такими про-
ектами будущее, — говорит пер-
вый заместитель губернатора 
региона Алексей Орлов.

Конечно, медцентр рассчи-
тан не только на период борьбы 
с пандемией. В будущем он ста-
нет решать задачи националь-

ного проекта «Здравоохране-
ние», оказывать качественную 
медицинскую помощь больным 
из отдаленных районов.

— Он отлично построен с ло-
гистической точки зрения, 
удобно работать персоналу, 
можно меньшим числом сотруд-
ников решать задачи. После 
пандемии центр может быть ис-
пользован как инфекционное 
отделение, — пояснил министр 
здравоохранения Свердловской 
области Андрей Карлов. •

— Мое мнение: переплатили за котельную, за во-
семь сезонов состояние оборудования при от-
сутствии важного технологического этапа и 

очищенной холодной воды явно ухудшилось. Если бы 
провели не только независимую оценку, но и техничес-
кий аудит, цена сделки могла бы упасть. Кроме того, жи-
тели юга ежегодно платили за горячую воду по повышен-
ному тарифу с инвестнадбавкой, то есть какую-то часть 
расходов инвестора они уже возместили, — говорит Венер 
Бикбулатов. — По очистным глава города ввел минфин в 
заблуждение: он вообще не имел права заявлять 154 мил-
лиона рублей на выкуп, потому что отчет об оценке дей-
ствителен полгода, а подписан он был 1 ноября 2019-го.

Не будучи инженером, понять, насколько Венер спра-
ведлив в оценке состояния очистных, сложно. Но даже 
бег лый внешний осмотр (ворота были распахнуты, мог 
зайти любой желающий) позволил сделать вывод, что 
здания и технические сооружения «сильно уставшие».

Позицию Бикбулатова поддерживают несколько чле-
нов Общественного совета при главе города и председа-
тель комитета по городскому хозяйству и муниципаль-
ной собственности гордумы Игорь Кулбаев.

— То, что администрация Полевского не всегда эффек-
тивно использует средства, имеет место — это показыва-
ют отчеты Счетной палаты и финуправления города. На 
мой взгляд, по очистным цена завышена, не проведена 
объективная оценка, поэтому решение приобрести объ-
ект за такую сумму не совсем правильное и немного 
преж девременное, — считает депутат.

От первого лица
— Дорого или дешево купили котельную? Так ставят 

вопрос дилетанты, — начал нашу встречу глава Полевско-
го ГО Константин Поспелов. — Выкуп энергообъекта — аб-
солютно взвешенное, грамотное управленческое реше-
ние муниципалитета и правительства Свердловской об-
ласти. Иначе могла возникнуть угроза ЧС для 28 тысяч 
человек. Сам опыт приобретения котельной в залоге в пе-
риод конкурсного наблюдения уникален для России.

Годовой бюджет Полевского составляет 2,4 миллиар-
да рублей. По словам мэра, в структуре расходов ЖКХ — в 
тройке лидеров, так что те, кто говорят о неверной рас-
становке приоритетов, глубоко заблуждаются. Строи-
тельство новой котельной обошлось бы намного доро-
же — в 0,5 миллиарда — и заняло бы лет пять с учетом цик-
ла проектирования и согласования энергообъектов.

— Котлы и горелки в хорошем состоянии, теплообмен-
ник один уже заменили. После того как концессионер 
смонтирует оборудование химводоподготовки, источ-
ник генерации по-
служит Полевскому 
еще много лет. В про-
шлом сезоне на юге 
города не было ни 
одной аварийной 
остановки, — подчер-
кивает первый 
замес титель главы 
ГО Андрей Федюнин.

Что касается обо-
снованности цены, 
то и сам глава, и его 
зам уверяют: все 
сделано по закону. 
Покупке предше-
ствовала независи-
мая оценка с выез-
дом на место, с экс-
пертизой не только 
физического износа, 
но и всех документов, права собственности.

— Часть сетей мы приняли как бесхозные, можно ска-
зать, еще и сэкономили, — говорит Федюнин. — Не знаю, 
почему Бикбулатов утверждает, что «Новая энергетика» 
взяла на строительство котельной кредит в 82 миллиона, 
если только стоимость оборудования в залоге у банка со-
ставляла 217 миллионов. К слову, Сбер вернул себе всего 
152 миллиона, остальное ушло на долги по налогам и пе-
ред поставщиками газа и электроэнергии. Нас по этой 
сделке проверяли не раз: сначала налоговая, потом про-
куратура, Счетная палата Полевского — по просьбе депу-
татов. Все сочли ее обоснованной и эффективной.

Что касается очистных, то в администрации рассказа-
ли, что еще 21 декабря 2018-го «Чистая вода» уведомила 
городские власти, что ровно через год выведет их из экс-
плуатации. Компанию обязали оказывать услугу водоот-
ведения до конца 2022 года. Затем было принято реше-
ние о выкупе стратегически важного объекта. В течение 
2018—2019 годов «Чистая вода» и управление муници-
пальным имуществом (УМИ) произвели предваритель-
ную оценку стоимости объекта и объема средств, необ-
ходимых, чтобы довести его до нормативного состояния. 
Сравнительный анализ показал, что выкуп и поэтапная 
модернизация выгоднее, чем новое строительство.

— Тем самым мы обеспечим энергобезопасность жите-
лей южной части. Кроме того, появится комплексный та-
риф на водоотведение, а следовательно, возможность 
компенсировать затраты на транспортировку стоков, — 
говорит глава ГО.

Почему же за 8 лет очистные подорожали в 100 раз?
— Если коммерческий договор заключен на 1,5 милли-

она, это вовсе не значит, что реальная стоимость имуще-
ства такова. Просто стороны все устроило на тот момент. 
Торговаться с собственником, как на базаре, бюджетная 
система не может, будет объективная оценка эксперта. 
Цена объекта определяется тремя способами: сравни-
тельным, рыночным и затратным, — отмечает Андрей Фе-
дюнин. — Предварительная оценка, сделанная в 2019-м, 
сейчас неактуальна. УМИ запросило ценовые предложе-
ния на проведение оценки, и только после получения от-
ветов будет проводиться конкурс по 44-ФЗ, потом — со-
гласовываться проект с суммой и сроками. Подготови-
тельные процедуры планируем завершить в декабре. •

ОФИЦИАЛЬНО

Николай Смирнов, министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области:

— Объекты муниципальной собственности, приобретаемые 

за счет местного бюджета, не подвергаются какой-либо 

оценке исполнительными органами субъекта РФ, но обяза-

тельна независимая экспертная оценка их технического со-

стояния и стоимости. Решение о приобретении того или 

иного объекта коммунальной инфраструктуры принимает-

ся исключительно в рамках полномочий органов местного 

самоуправления. При подготовке бюджета области на 

2021 год и плановый период 2022—2023 годов комиссия по 

рассмот рению предложений для расчета межбюджетных 

трансфертов изучила и поддержала ходатайство Полевско-

го ГО об увеличении расходных полномочий на 

154 665 700 руб лей для выкупа объекта централизованной 

системы водоотведения в южной части города. Оценка сто-

имости объекта осуществлялась в рамках муниципального 

контракта от 14 октября 2019 года. 

Оценка стоимости 
объекта и объема 
необходимых вло-
жений показала, 
что выкуп и 
по этапная модер-
низация выгоднее, 
чем новое строи-
тельство

По соглашению 
поставщик берет 
на себя дополни-
тельные соцобяза-
тельства, а прави-
тельство устанав-
ливает тариф, 
который позволит 
осуществлять 
инвестпрограмму

Выкуп без торга

17

P. S.

Когда верстался номер, стало известно, что 17 арбит-

ражный апелляционный суд оставил в силе решение 

свердловского арбитража о взыскании с администра-

ции Полевского 101,6 миллиона рублей. Такова рыноч-

ная стоимость имущества МУП «ЖКХ «Полевское», не-

правомерно изъятого из конкурсной массы и передан-

ного впоследствии третьему лицу в концессию. Иск о 

признании сделки недействительной подала конкурс-

ный управляющий Александра Звонарева.

ГЧП Инвестор построил на севере Урала госпиталь 
для лечения пациентов с COVID-19

Вход в палату с галереи

Новый госпиталь оборудован всем 

необходимым для лечения больных 

коронавирусом.

РЕЗОНАНС Жители выступают против расширения мусорного полигона в Копейске

Пугает угольная «мина»
Евгений Китаев, 
Челябинская область

В 
редакцию «РГ» обрати-
лась инициативная группа 
жителей поселка Старока-

мышинск, что входит в состав 
Копейска — города-спутника об-
ластного центра. Его обитате-
лей тревожат планы инвесторов 
по развитию расположенного 
поблизости полигона твердых 
коммунальных отходов (ТКО), 
которые намерены локальный 
объект превратить в свалку ре-
гионального масштаба, обслу-
живающую сразу несколько 
территорий. 

Стройка будущего
Планы увеличения полигона 

были еще два года назад, но тогда 
жители смогли отстоять право на 
безопасную окружающую среду. 
Теперь же события вновь прини-
мают угрожающий оборот. Об-
щественница Лариса Светкина и 
ее единомышленники рассказы-
вают, что на полигон «Южный» 
планируется возить ТКО не толь-
ко из Копейска, но и из Челябин-
ска, Еткуля, Еманжелинска, Кор-
кино — мусорный поток может 
увеличиться с нынешних 40 ты-
сяч почти до 350 тысяч тонн в год. 
Активисты готовятся собирать 
народный сход и протестовать, и 
их позицию разделяют многие 
жители поселка с населением 
около 15 тысяч человек.

В региональном министерстве 
экологии акценты расставляют 
несколько иначе. Первый замми-
нистра Яна Куприкова подчерки-
вает, что корректнее говорить не 
о планах властей, а об инвестици-
онных проектах компании «Втор-
Ком», а они в первую очередь ка-
саются не роста свалки, а строи-
тельства перерабатывающего 
комплекса, где «будет осущест-
вляться максимальное извлече-
ние полезных компонентов из 
ТКО — не менее 40 процентов».

Несколько ранее представи-
тель потенциального инвестора 
Дина Грибанова также отвергла 
подозрения в намерении расши-
рить свалку. Даже при выходе на 
проектную мощность, сообщила 
она, комплекс не сможет спра-
виться с 350 тысячами тонн отхо-
дов — это нереальное количество, 
потолок — 150 тысяч в год. При та-
ких объемах для захоронения бу-
дет оставаться не больше мусора, 
чем сейчас, ведь возвращать в 

оборот планируется до 80 про-
центов отходов.

Словом, магистральная цель — 
переработка, и, если концессио-
неры смогут добиться заявлен-
ной эффективности, это будет 
опыт, который стоит тиражиро-
вать в масштабах России.

Между тем, несмотря на все 
декларируемые плюсы, жители 
продолжают стоять на своем. Их 
подсчеты менее оптимистичны: 
даже если удастся наладить пере-
работку 40 процентов поступаю-
щих отходов (такую цифру при-
водят в минэкологии), для захо-
ронения будет оставаться еже-
годно 90 тысяч тонн отходов, а 

это уже более чем вдвое превы-
шает нынешние значения. Одним 
словом, перспективный проект 
может иметь для поселка послед-
ствия с душком.

Карта для бизнеса
Действующую в Копейске 

свалку планируют закрыть через 
пару лет, с момента ввода нового 
мусоросортировочного комплек-
са. Из-за чего тогда накаляются 
страсти, если впереди у «Южно-
го» — рекультивация?

Председатель комитета Зако-
нодательного собрания Челябин-
ской области по экологии и при-
родопользованию Михаил Махов 
отмечает: непереработанные 
хвосты мусора все равно придет-
ся куда-то девать. Как правило, 
место для этого выбирается ря-
дом с производственным комп-
лексом, чтобы сократить расхо-
ды на транспортировку.

Согласно проекту территори-
альной схемы обращения с ТКО, 
опубликованному на сайте мини-
стерства экологии, в сентябре 
2020 года между правительством 
области, администрацией Копей-
ска, компанией «Комтранссер-
вис» («дочкой» «Втор-Ком») за-
ключено соглашение об инвести-

ционном сотрудничестве «в рам-
ках реализации мероприятий по 
созданию производственно-
технологического комплекса по 
обработке, обезвреживанию, за-
хоронению отходов в Копейске». 
Еще один проект — создание в 
2021—2024 годах инфраструкту-
ры нового полигона вместимо-
стью 1502,44 тысячи кубомет-
ров. Правда, его годовая мощ-
ность обозначена в пределах 
52,22 тысячи тонн мусора (сегод-
ня, напомним, 40 тысяч) 

Впрочем, даже такое количе-
ство вряд ли прольется бальза-
мом на сердца оппонентов, хотя 
размер, конечно, имеет значение. 

Пока количественные прогнозы 
вообще сильно разнятся, а непро-
зрачность, по мнению заместите-
ля руководителя общественной 
организации «АнтиСМОГ» Евге-
ния Маленкина, способствует 
хождению среди населения «тео-
рий заговора». Но потенциаль-
ный инвестор не торопится пол-
ностью раскрывать карты, сдер-
жанны в комментариях и чинов-
ники. В результате жители слабо 
представляют дальнейший ход 
мусорной реформы, и речь не 
только о Копейске. Даже о буду-
щем главном полигоне Южного 
Урала у поселка Чишма, которо-
му отводилась роль дублера за-
крытой в Челябинске городской 
свалки, известно ныне немного. 
Неясно даже главное — будет ли 
вообще этот полигон на обозна-
ченном месте (ведь область рас-
торгла договор с прежним кон-
цессионером) или для него подбе-
рут иную площадку, ближе к об-
ластному центру, чтобы сокра-
тить транспортное плечо? Или 
мусор Челябинска вообще пере-
распределят по уже существую-
щим свалкам, как того опасаются 
жители Копейска?

Недостаток информации — 
ключ к непониманию. Активисты 

из Старокамышинска уверены, 
что местный полигон со време-
нем изменит статус и станет при-
нимать не только бытовые отхо-
ды 3—5 классов опасности, но и 
промышленные — 1 и 2 классов. 
Поэтому и отстаивают свои пози-
ции столь яростно.

Пройдут огонь и воду
Михаил Махов знаком с проб-

лемами «Южного». Расстояние 
от мусорных куч до первой линии 
жилых домов здесь — не больше 
километра: конечно, кому понра-
вится такое соседство.

— Я понимаю недовольство 
людей, — говорит депутат. — Толь-
ко рядом с подобными объекта-
ми всегда есть какой-нибудь на-
селенный пункт, и это не повод 
отвергать проекты развития.

«Южный» пока лишь условно 
называется полигоном, сейчас он 
больше похож на свалку. Если 
применять современные техно-
логии, негативных последствий 
быть не должно, считает предсе-
датель комитета по экологии.

За рассудительный, взвешен-
ный подход выступает и экоакти-
вист Евгений Маленкин.

— Люди научились отстаивать 
свои права, это хорошо, — говорит 
он. — Мы, конечно, на их стороне, 
но и к бизнес-процессам следует 
подходить объективно, без край-
ностей. Иначе за неимением дру-
гих мест мусор станут под окна 
выбрасывать. Поэтому вопрос 
должен звучать так: как правиль-
но все организовать, чтобы не на-
нести вреда природе и человеку?

Что касается «Южного», то 
важным фактором является его 
близость к заброшенным уголь-
ным шахтам Копейска. Ведь из-
вестно, что на свалках нередки 
эндогенные пожары. А если при 
этом в недрах — угольная «мина»? 
К тому же, перечисляет возмож-
ные негативные последствия Ла-
риса Светкина, уровень грунто-
вых вод в бесхозных шахтах по-
вышается, и, если они подтапли-
вают мусор, это чревато попада-
нием ядовитого фильтрата в сква-
жины и колодцы, природные во-
доемы.

— Информация о грунтовых 
водах отсутствует, никто техни-
ческих и научных изысканий на 
этот счет здесь не проводил, — 
констатирует Михаил Махов. 
— Первое, что надо понять, на-
сколько опасно это соседство: 
«пересекаются» ли грунтовые 
воды и штольни, как источники 
связаны с ходами выработок, на 
какой высоте от них полигон. Это 
серьезная причина подвергнуть 
проект тщательному анализу.

У экологических активистов 
есть и другие пожелания. Все ме-
роприятия по проектированию, 
обустройству новых площадок, 
по их мнению, нужно поставить 
под общественный контроль. Соз-
дать рабочую группу, пригласив 
специалистов, чьи компетенции 
не подлежат сомнению. Публич-
ность процесса позволит не толь-
ко избежать ненужных конфлик-
тов, но и получить полную карти-
ну реализации мусорной рефор-
мы на каждой территории. •
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Планы в первую очередь касаются 

не роста свалки, а строительства 

перерабатывающего комплекса, 

где будет осуществляться максимальное 

извлечение полезных компонентов из ТКО
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Между тем 

За последние 30 лет водно-кана-

лизационное хозяйство Кургана 

пришло в упадок. Собираемых 

с населения и юрлиц денег ката-

строфически не хватало на пла-

новые ремонты трубопроводов. 

В итоге 76 процентов водопро-

водных и 95 процентов канализа-

ционных сетей в городе имеют 

100-процентный износ. С повы-

шением тарифов у коммунальной 

компании должны появиться 

средства на замену сетей. Кроме 

того, на реконструкцию систем 

водоснабжения и водоотведения 

планируется привлечь около трех 

миллиардов руб лей из федераль-

ного и регионального бюджетов.
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Уважаемые 
ветераны 
и сотрудники 
органов 
внутренних 
дел!

От депутатов городской Думы и себя лично поздрав-
ляю вас с профессиональным праздником — Днем со-
трудника органов внутренних дел.

Мы высоко ценим и уважаем ваш профессионализм и еже-
дневный труд.

Ваша профессия является одной из самых значимых и востре-
бованных: быть всегда на страже законности и правопорядка, 
оберегать жизнь и покой граждан, защищать интересы общества 
и государства.

Выражаю особую благодарность ветеранам органов внут-
ренних дел, которые внесли огромный вклад в систему безопас-
ности и общественного порядка Екатеринбурга.

Сердечно поздравляю всех представителей профессии с 
праздником! Желаю крепкого здоровья, бодрости духа, успехов 
на службе и взаимопонимания с близкими людьми.

С наилучшими пожеланиями,
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

И.В. Володин
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БЕЗОПАСНОСТЬ Рестораторы 
не спешат устанавливать 
антиковидные перегородки

За стеклом 
без аппетита

Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Почти две недели назад в Свердловской области всту-
пил в силу указ губернатора об оснащении посадочных 
мест в учреждениях общепита защитными экранами. 
Как отреагировали на него екатеринбургские рестора-
торы?

В большинстве заведений никаких изменений так и 
не произошло, скажем, в многочисленных кафе на про-
спекте Ленина столики по-прежнему ничем не огоро-
жены. Замедленная реакция рестораторов — во многом 
результат непонимания, что именно нужно делать: 
конкретных указаний нет. Поэтому владельцы многих 
заведений предпочитают дожидаться, пока инициати-
ву проявит кто-то из коллег, а там — по ситуации.

Некоторые, как Hoppa Рок, находятся «в процессе». 
Небыструю реакцию собственники объясняют «слож-
ной стилистикой заведения», которая требует долгих 
поисков соответствующей компании. Владельцы дру-
гих, например Shalom Shanghai, ресторанов «Сойка» и 
«Гастроли», заявляют, что хотели подождать точных 
инструкций: из каких материалов и каким образом со-
оружать экраны. «Иначе что-то придумаем, потратим 
деньги, а потом к ограждениям появятся технические 
требования, и все придется переделывать», — рассу-
ждают предприниматели.

Однако кто-то уже развесил посреди кафе не 
слишком эстетичные занавески из пленки, кто-то 
смастерил экраны из пластика поперек столов или 
огородил места узорчатыми шторами из органзы — 
нарядно, но от вируса явно не защитит. В более «ка-
питальные» сооружения вложились не многие вла-
дельцы, но такие 
примеры есть. На-
пример, в баре 
«Огонек» появи-
лись большие стек-
лянные перегород-
ки в металлических 
рамах на ножках. 
Их установили за 
спинками кресел. 
По отзывам клиен-
тов, получилось 
даже стильно.

Понятно, что са-
мые законопослуш-
ные заведения из 
числа тех, у кого 
даже в пандемию 
неплохо с клиента-
ми. Так, одними из 
первых на указ от-
реагировали сете-
вые «Вилка-
Ложка», «ЖизньМарт» и кафе-пекарни «Поль Бейке-
ри». Столики в точках последней сети разные — где-то 
круглые, где-то квадратные, но защитные экраны по-
всюду появились практически одновременно.

— Это было технически сложно, да и затратно, — при-
зналась «РГ» операционный директор сети «Поль Бей-
кери» в Екатеринбурге и Москве Анна Каторжина. — На 
закупку материалов ушла сумма, намного превышаю-
щая сто тысяч рублей. Работали ночами — вырезали 
экраны из поликарбоната, прикручивали их к столам. 
Очень трудоемкий процесс. Боялись негативной реак-
ции клиентов, но все обошлось — екатеринбуржцы от-
неслись с пониманием.

Тем не менее общий корпоративный ответ рестора-
торов уже прозвучал на совещании в министерстве 
АПК и продовольствия региона. Предприниматели па-
рируют: рекомендаций Роспотребнадзора по установ-
ке экранов нет, ведомство ранее предлагало устанав-
ливать перегородки только в том случае, если в заведе-
нии общепита нельзя соблюсти нормы социального 
дистанцирования. К тому же бизнесмены сетуют на 
высокую цену новшества.

— Стоимость зонирующих перегородок — от 10 ты-
сяч рублей за квадратный метр. Для небольшого кафе 
на 10—12 столов сумма затрат составит от 200 до 
300 тысяч руб лей. Если эта мера действительно необ-
ходима, предлагаем правительству региона утвер-
дить размер соответствующей субсидии — по анало-
гии с субсидией на приобретение рециркуляторов и 
антисептиков, установленной правительством РФ, — 
говорит директор по развитию Ассоциации кулина-
ров и рестораторов Свердловской облас ти, доцент 
кафедры турбизнеса и гостеприимства УрГЭУ Яна 
Старовойтова.

Многие предприниматели, по ее словам, ждут но-
вых уточняющих требований и копят средства на их 
выполнение. Ведь финансовая ситуация сейчас 
непрос тая: «в лучшем случае заведения работают в 
ноль, и дополнительные расходы их бюджетом не пре-
дусмотрены». Общепит с нетерпением ждал самого 
продуктивного периода — сезона корпоративных меро-
приятий, но он явно откладывается. Спрос снижается, 
выручка предприятий питания уже сократилась на 
30—50 процентов. Дополнительным ударом стало огра-
ничение часов работы заведений. В таких условиях не 
все смогут сохранить персонал.

— На поддержание занятости были получены 
льготные кредиты: надеялись, что они компенсиру-
ют расходы на выплату зарплаты в июне—октябре. 
Поддерживать занятость дальше — с октября 2020-го 
до июня 2021 года — планировалось за счет выручки. 
Однако в связи с ограничением времени работы, за-
крытием и массовым сокращением сотрудников 
встанет вопрос о возврате полученных средств в свя-
зи с неисполнением обязательств, — прогнозирует 
Яна Старовойтова.

По ее словам, в ближайшее время рестораторы 
планируют направить в правительство РФ предложе-
ние о пересмотре условий займов на поддержание за-
нятости.•

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В 
2021 году Курганмаш-
заводу предстоит вы-
полнить масштабную 
производственную 
программу, какой не 
было 20 лет. Одновре-
менно стоит задача 
у в е л и ч е н и я  д о л и 
гражданской продук-

ции. Как с этим справляется 
коллектив, в интервью «РГ» рас-
сказал исполнительный дирек-
тор предприятия Петр Тюков.

Петр Александрович, еще пару 
лет назад Курганмашзавод 
(КМЗ) был на грани банкрот-
ства. Сейчас мы видим ста-
бильное, динамично развиваю-
щееся предприятие. Как уда-
лось переломить ситуацию?

ПЕТР ТЮКОВ: Если бы в 2018 году ГК 
«Ростех» не взяла завод в управ-
ление, банкротства было бы не 
избежать. На примере нашего 
предприятия можно изучать, как 
делать нельзя — нельзя отдавать 
оборонную промышленность в 
руки частного капитала. Преж-
ние акционеры («Тракторные за-
воды») использовали предприя-
тие как площадку для выпуска 
комплектующих для граждан-
ской техники, при этом практи-
чески не занимались обновлени-
ем станочного парка. Итог — дол-
ги, предбанкротное состояние, 
устаревшее оборудование.

В первую очередь госкорпо-
рация профинансировала сроч-
ные потребности предприятия в 
оборотных средствах, и ситуа-
ция на заводе стабилизирова-
лась. Были погашены долги по за-
работной плате, налогам, за по-
требленные энергоресурсы. Пе-
реломную точку КМЗ прошел в 
феврале 2019 го да, когда акцио-
нером предприятия стал холдинг 
«Высокоточные комплексы», 
входящий в состав Ростеха. Не-
медленно началось формирова-
ние программы покупки нового 
оборудования на 12 миллиардов 
рублей. В 2019 го ду реализована 
инвестпрограмма на миллиард — 
закуплены современные метал-
лообрабатывающие станки. 
Дальше предстоит масштабная 
модернизация куз нечно-литей-
ного производства, параллельно 
ищем возможности в части ис-
пользования аддитивных техно-
логий, новых технологий сварки, 
современных материалов, на-
пример, бионичес кой и компо-
зитной брони и т. д.

Дела о банкротстве предпри-
ятия прекращены?

ПЕТР ТЮКОВ: Да. Уже 2018 год КМЗ — 
впервые c 2014-го — завершил с 
положительным финансовым ре-
зультатом. В 2019 году выручка 
составила почти 25 миллиардов 
рублей. Это позволяет заводу 
рассчитывать на банковское кре-
дитование, которое нам крайне 
необходимо для выполнения ГОЗ 
и развития. Сейчас проводятся 
переговоры об открытии новых 
кредитных линий.

Третий год подряд в рамках 
коллективного договора всем ра-
ботникам индексируется зара-
ботная плата. Численность пер-
сонала с 2018-го не уменьши-
лась — чуть более 9000 человек. 
Среднемесячная зарплата в про-
шлом году выросла на шесть про-
центов и составила 35 тысяч руб-
лей, в нынешнем ожидается ее 
увеличение на четыре процента. 
Мы заверили коллектив, что со-
циальных потрясений и сокраще-
ний не будет. Самое главное — что-
бы люди перестали беспокоиться 
и ответственно выполняли свои 
задачи. Финансовое оздоровле-
ние предприятия продолжается.

Сегодня производство загру-
жено?

ПЕТР ТЮКОВ: Мы успешно справи-
лись с выполнением ГОЗ-2019. 
Завершен ряд долгосрочных 
конт рактов, продолжается по-
ставка вооружения и военной 
техники Минобороны РФ, а так-
же различных шасси, запасных 
частей к нашей технике, прово-
дились мероприятия по техниче-
скому надзору в войсках, капи-
тальный ремонт боевых машин. 
Кроме того, Курганмашзавод вы-
ступает в качестве соисполните-
ля ГОЗ других оборонных пред-
приятий. В дальнейшем мы на-
мерены наращивать и экспорт-
ный потенциал, это очень важно 
для завода, ведь зарубежные кон-
тракты наиболее рентабельны.

Все это долгосрочные задачи, 
обеспечивающие полноценную 
загрузку производства не только 
до конца 2020-го, но и на после-
дующие годы. КМЗ включен в Го-
сударственную программу во-
оружения-2027, и у нас есть чет-
кое понимание по загрузке на 
весь период. Мы наращиваем 

продажи продукции по всем на-
правлениям, но пока основная 
предпосылка роста выручки — 
увеличение портфеля в рамках 
ГОЗ, в том числе в кооперации с 
коллегами-оборонщиками. Под-
черкну: увеличение объемов вы-
пуска продукции Курганмашза-
водом влечет за собой развитие 
всей кооперационной цепочки — 
целого ряда предприятий, свя-
занных с производством броне-
техники и гусеничной граждан-
ской техники.

Раньше КМЗ считался круп-
нейшим налогоплательщиком 
Курганской области. А сейчас?

ПЕТР ТЮКОВ: И сейчас так же. В про-
шлом году предприятие перечис-
лило в бюджеты всех уровней и 
внебюджетные фонды 2,7 милли-
арда рублей.

Несколько лет назад ходили 
слухи, что производство бое-
вых машин переезжает из 
Кургана то в Волгоград, то в 
Тулу, то объединяется с Урал-
вагонзаводом…

ПЕТР ТЮКОВ: Да, ходили — до вклю-
чения КМЗ в структуру холдин-
га «Высокоточные комплексы». 
С предприятиями холдинга мы 
работаем в тесной кооперации. 
Так, КБ приборостроения (Тула) 
поставляет нам боевые отделе-
ния и боеприпасы, завод имени 
В.А. Дегтярева (Ковров) — пуле-
меты, Саратовский агрегатный 
завод — навигационную аппара-
туру, СКБ «Турбина» (Челя-
бинск) — элект рооборудование 
и т. д. Объединение с Уралвагон-
заводом таких возможностей не 
обеспечит.

И уж совершенно беспочвен-
ны слухи про Волгоград, где рас-
положена небольшая производ-

ственная площадка — обособлен-
ное структурное подразделение 
самого КМЗ. Сегодня там прово-
дится сборка боевых машин де-
санта. Но конструкторскую шко-
лу Волгоградской машинострои-
тельной компании с опытным 
производством, являющуюся 
российским центром компетен-
ций по созданию десантной тех-
ники, мы однозначно сохраним и 
продолжим развивать.

В непростые для завода времена 
удалось ли разработать новые 
модели военной техники?

ПЕТР ТЮКОВ: Да, например, броне-
транспортер для морской пехо-
ты: получился действительно 
очень хороший продукт, востре-
бованный на рынке. Завод спосо-
бен выпускать такие машины в 
нужном количестве. Уже есть 

спрос на это изделие и со стороны 
иностранных заказчиков.

В этом году вышли на государ-
ственные испытания и опытные 
образцы модернизированной са-
моходной противотанковой пуш-
ки. Этот легкий танк также имеет 
очень высокий экспортный по-
тенциал. Кроме того, мы ведем 
работу по увеличению боевой 
мощи серийных машин, прораба-
тываем варианты роботизации 
военной техники совместно с 
ВНИИ «Сигнал».

Предприятиям ОПК предсто-
ит к 2025 году увеличить долю 
гражданской продукции до 
30 процентов, а к 2030-му — до 
50-ти. Задача выполнима?

ПЕТР ТЮКОВ: Курганмашзаводу, по-
жалуй, диверсификация дается 
тяжелее, чем многим другим 
предприятиям ОПК, поскольку 
КМЗ изначально строился и дол-
гие годы существовал как сугубо 
оборонный завод. Гражданская 
продукция, которую создали 
наши конструкторы, продается 
на высококонкурентном рынке: 
подобные продукты предлагают 
как российские, так и иностран-
ные производители, зачастую 
лучше адаптированные к совре-
менным условиям. Мы стараемся 
удержать свою долю, но эта зада-
ча требует огромных усилий.

Тем не менее  диверсифика-
ции производства, повышению 
операционной эффективности на 
Курганмашзаводе уделяется се-
рьезное внимание. Сегодня про-
дукция мирного назначения за-
нимает около 10 процентов в об-
щем объеме. Для расширения ас-

сортимента ведется модерниза-
ция серийно выпускаемой техни-
ки, продолжается разработка но-
вых видов изделий. В частности, 
для этого привлечены средства 
федерального Фонда развития 
промышленности в рамках про-
граммы «Конверсия»: началась 
работа по созданию универсаль-
ного гусеничного шасси, на базе 
которого можно будет выпускать 
линейку специализированных 
машин для лесозаготовки. Эта 
тема крайне интересна, посколь-
ку на российском рынке преобла-
дает импорт. Также есть идея соз-
дания трансмиссий для широко-
го ряда таких машин, и наше 
предприятие, пожалуй, имеет са-
мые глубокие компетенции в дан-
ной области в России.

По сути, на Курганмашзаводе 
можно делать все. Производ-
ственный потенциал высок, глав-
ное — понимать потребности рын-
ка. Исследования показали вос-
требованность гусеничных вез-
деходов, техники для добычи по-
лезных ископаемых открытым 
способом. Снова планируем про-
изводить автомобильные прице-
пы разного назначения. Активно 
обозначаем свое присутствие на 
рынке запчастей для вездеходов. 
Эта ниша представляется нам до-
вольно перспективной.

Поддерживаете ли вы идею 
ввести квоты на закупки про-
дукции предприятий ОПК 
в рамках национальных про-
ектов?

ПЕТР ТЮКОВ: Да, без квот увеличе-
ние производства гражданской 
продукции в современных усло-
виях для оборонных предприя-
тий невозможно. Рынок демпин-
гуют иностранные компании, 
приходится конкурировать и с 
«гаражным» производством, 
предлагающим продукцию по 
бросовым ценам и такого же низ-
кого качества. В то же время рос-
сийские предприятия ОПК, рас-
полагающие самыми передовы-
ми технологиями, создают каче-
ственные продукты, но проигры-
вают иностранным конкурентам 
в умении организовать продажи 
адресно, а производителям фаль-
сификата — в цене.

В этом году Курганмашзаводу 
исполнилось 70 лет. Как от-
метили юбилей?

ПЕТР ТЮКОВ: Мы намечали сделать 
его заметным событием для горо-
да, области, наших партнеров-
комплектаторов, но эпидемиоло-
гическая обстановка внесла свои 
коррективы: собраться всем 
большим коллективом не уда-
лось. Поздравили работников в 
производственных подразделе-
ниях. Более 700 заводчан получи-
ли награды и поощрения. •

А К Ц Е Н Т

Увеличение объемов выпуска продукции 

Курганмашзаводом влечет за собой 

развитие всей кооперационной цепочки

Ранее Роспотреб-
надзор предлагал 
устанавливать 
перегородки толь-
ко в том случае, 
если в заведении 
общепита нельзя 
соблюсти нормы 
социального дис-
танцирования

ПЕРСПЕКТИВА Легендарный производитель БМП 
преодолел финансовые трудности

Оборонка 
в наступлении

Петр Тюков: На примере нашего 

предприятия можно изучать, как 

делать нельзя — нельзя отдавать 

оборонную промышленность в руки 

частного капитала.
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Выпускаемые в Кургане боевые 

машины имеют высокий экспорт-

ный потенциал.
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IT В Тюмени создали робота-
консультанта по COVID-19

Наш ответ 
коронавирусу

Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

В Тюмени создан робот-консуль-
тант с элементами искусственно-
го интеллекта, способный отве-
тить почти на две тысячи вопро-
сов по коронавирусу. Аналогов 
ему нет не только в России, но и, 
похоже, в мире. 

У робота приятный женский 
голос, он умеет понимать суть во-
просов, даже заданных неграмот-
но или косноязычно. Ответ сле-
дует сразу в речевом и текстовом 
вариантах, нередко дополняется 
видеороликом, графичес ким 
изображением. Система может 
оперировать сотнями обраще-
ний одномоментно.

Создана она по аналогии с 
«Виртуальным консультантом 
72», разработанным по заказу 
регионального правительства, 
нацеленным на прием вопросов в 
нише госуслуг для облегчения на-
грузки на операторов МФЦ. Эта 
система отвечает правильно бо-
лее чем в 90 процентах случаев, 
что даже для высококвалифици-
рованного сотрудника кол-цент-
ра — недостижимый показатель. 

При создании консультанта 
по COVID-19 задача еще более 
усложнилась, повысилась ответ-
ственность: массив данных о 
пандемии постоянно меняется.  
Все это разработчики постара-
лись учесть: база выстроена на 
решениях и документах Мин-
здрава, ВОЗ, Роспотребнадзора, 
других федеральных и регио-
нальных органов. По методам ле-
чения, вакцинам, симптоматике, 
природе коронавируса опираем-
ся только на первоисточники, на 
авторитетных в научном сообще-
стве экспертов.

По словам разработчиков, ди-
алоговую систему несложно ин-
тегрировать с любым кол-цен-
тром РФ и с базами данных ме-
дучреждений. Когда-нибудь пан-
демия COVID-19 уйдет в про-
шлое, а «заточенный» на нее кон-
сультант должен стать, по замыс-
лу тюменских айтишников, уни-
версальным помощником. Один 
из замыслов — создать более со-
вершенную систему записи к 
врачу, в ходе диалога с пациен-
том дающую первичную оценку 
его состояния, симп томов забо-
левания.•

ИНИЦИАТИВА Муниципалитет и 
бизнес просят федеральные 
структуры решить проблемы 
курорта «Кисегач»

Здравницы 
на военном 
положении

Михаил Кузьмин, 

Челябинская область

С коллективной петицией в Мин-
экономразвития РФ, Федераль-
ное агентство лесного хозяйства 
и к уполномоченному по правам 
предпринимателей при прези-
денте РФ Борису Титову обрати-
лись администрация Чебаркуль-
ского городского округа и пред-
приниматели, работающие на ку-
рорте «Кисегач». Они просят со-
гласовать изменения в генплан и 
включить территорию курорта в 
границы населенного пункта го-
род Чебаркуль.

Напомним: часть земель, на 
которых располагается курорт, 
находится в ведении Миноборо-
ны РФ, другую несколько лет на-
зад передали Рослесхозу. Прове-
денное в июле 2020-го обследо-
вание территории показало, что 
на курорте постоянно прожива-
ют десятки тысяч человек, на 
местных озерах расположено 
полтора десятка здравниц, по-
строенных еще во времена СССР. 
Военных объектов здесь нет. Но 

из-за особого статуса земель раз-
витие бизнеса на этих участках 
практичес ки невозможно.

— Мы хотим, чтобы в область 
привлекались инвестиции, раз-
вивался внутренний туризм, — 
говорит один из предпринимате-
лей Андрей Герасименко. — Я меч-
таю создать современный семей-
ный санаторий , но для этого тре-
буется повышение надежности и 
категории электроснабжения.

Бизнес считает, что Минобо-
роны не заинтересовано в реше-
нии таких вопросов, а местные 
власти просто не могут — из-за 
федерального статуса земель.

Финансовые возможности 
местного бюджета тоже ограни-
ченны, ведь сейчас арендные 
платежи от многочисленных са-
наториев, лагерей и баз отдыха в 
него не поступают. Поэтому му-
ниципалитет и бизнес просят фе-
деральные органы официально 
решить вопрос со статусом зе-
мель и поддержать формирова-
ние туристско-рекреацион ного 
кластера на территории Челя-
бинской области. •

Дисциплинированные рестораторы перегородки между столиками 

уже установили. Клиенты восприняли новшество с пониманием.
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Технопарк вошел в тройку 
самых эффективных
Технопарк высоких технологий Свердловской области 
«Университетский» вошел в первую группу (А+) — «Наи-
высший уровень эффективности функционирования тех-
нопарка» VI национального рейтинга, который составля-
ет ассоциация кластеров и технопарков России. В 2019-м 
«Университетский» занял восьмое место, а нынче поднял-
ся на третью строчку. В 2020 году в рейтинг вошел 41 тех-
нопарк и нанотехнологический центр из 23 регионов. 

Газ поставляют в долг
Дебиторская задолженность физических лиц перед ком-
панией ГАЗЭКС за потребленный газ на 1 ноября 2020 го-
да составила почти 218 миллионов рублей, из них 88,7 
миллиона — просроченная. За год сумма просрочки вы-
росла на 18 процентов, или 14 миллионов рублей. Пред-
приятия жилищно-коммунального хозяйства Свердлов-
ской области тоже оплачивают ресурсы не сразу: они 
должны за транспортировку газа 77 миллионов рублей, 
за год рост составил 10 миллионов. При этом ГАЗЭКС вло-
жил 115 миллионов рублей в ремонт и модернизацию га-
зового хозяйства, качественно подготовив его к зиме.

Совершили прорыв 
за границу
Компания «Тюменские аэрозоли» заняла второе место в 
номинации «Прорыв года» на всероссийском конкурсе 
«Экспортер года». Комиссия оценила успехи предприя-
тия по продвижению продукции, а это 232 оригинальных 
товара, в страны дальнего и ближнего зарубежья. В про-
шлом году объем экспорта вырос на 40 процентов.
А вот свердловская компания «Пенетрон-Экспорт» стала 
первой в номинации «Трейдер года» в категории «Малое 
и среднее предпринимательство». Она осуществляет экс-
портные поставки материалов для гидроизоляции и стро-
ительства объектов различного назначения уже 15 лет. 
В 2019 году объем экспорта компании увеличился на 
64,7 процента, расширился ассортимент продукции.

Менеджеры ЕВРАЗа стали 
лучшими в деловой игре
Сборная команда уральских предприятий ЕВРАЗа — Ниж-
нетагильского металлургического и Качканарского 
горно-обогатительного комбинатов — впервые одержала 
абсолютную победу в VII чемпионате России по произ-
водственному менеджменту. Он проходил в режиме он-
лайн четыре дня. Участникам необходимо было решить 
конкретную производственную задачу. Уральской коман-
де предстояло достичь максимальной прибыли на трубо-
прокатном заводе. Жюри оценило слаженность команды, 
использование актуальных бизнес-инструментов, не-
стандартность решений.

Покупка дома выгоднее 
аренды квартиры
Аналитики Россельхозбанка сравнили стоимость приоб-
ретения жилья с помощью программы сельской ипотеки 
и расходы на аренду городской квартиры и пришли к вы-
воду: купить свой дом в селе или малом городе гораздо вы-
годнее, чем годами снимать небольшую квартиру в мега-
полисе. Исследование провели в семи регионах с высоким 
спросом на кредиты. Рекордсменом по переплате за арен-
ду стала Свердловская область, где разница почти дву-
кратная. Программа «Сельская ипотека» работает в реги-
оне с марта 2020 года. За это время Свердловский филиал 
Россельхозбанка выдал более 500 кредитов на общую 
сумму свыше миллиарда рублей. В целом по стране выда-
но 35 миллиардов. Учитывая возросший в период панде-
мии спрос на загородную недвижимость, популярность 
кредитов под 2,7 процента годовых в ближайшее время 
сохранится.

Инвестор из Омска пашет 
землю в Зауралье
Сельхозпредприятие под руководством предпринимате-
ля из Омска, обосновавшееся в прошлом году в Макушин-
ском районе, развернуло масштабное строительство на 
окраине деревни Новая Роща. В планах — возвести элева-
тор, склады и завод по переработке масличных культур. 
Компания намерена увеличить пашню с 8 до 20 тысяч гек-
таров, а также приобрести 2000 гектаров в Петуховском 
районе. Жители близлежащих сел, оценив намерения ин-
вестора и уровень заработной платы в хозяйстве, охотно 
устраиваются туда на работу. В департаменте АПК регио-
на отмечают, что внешние инвесторы в последнее время  
проявляют повышенный интерес к Зауралью: их привле-
кают в первую очередь свободные плодородные земли.

ТЕХНОЛОГИИ 
Челябинский 
завод создал 
технику, 
управляемую 
со смартфона

ТРАКТОРИСТА 
ПЕРЕВЕЛИ 
НА ДИСТАНТ

Евгений Китаев, 

Челябинская область

На Южном Урале появились 
тракторы-беспилотники. Подоб-
но известным всем квадрокопте-
рам, промышленные сухопут-
ные «дроны» тоже способны вы-
полнять команды операторов на 
расстоянии. Посылать сигналы, 
которые приводят гусеничный 
агрегат в движение, водитель мо-
жет со смартфона, используя для 
этого специальное приложение. 
Такую возможность для своих 
механизмов обеспечивает моло-
дое челябинское предприятие, 
выпускающее дорожно-строи-
тельную технику.

Заводские специалисты сде-
лали удаленное управление до-
ступным: приложение не требу-
ет продвинутых мобильных 
устройств, практически любой 
смартфон может поддерживать 
диалог человека и машины. При 
этом не забыли и о мерах предо-
сторожности — приложение име-
ет защиту от несанкционирован-
ного доступа, чтобы техникой не 
смог завладеть чужой.

Система удаленного управ-
ления, впрочем, существовала 
и ранее, она устанавливалась 
на технику для специальных 
работ, небезопасных для лю-
дей. Дальнейшее развитие ин-
теллектуальных способностей 
железных помощников про-
диктовано желанием сохра-
нить здоровье механизаторов 
и сам дорогостоящий агрегат. 
Интернет пестрит сюжетами о 
том, как водитель, заезжая на 
трал, не справился с управле-
нием, а результатом неудачной 
погрузки становится падение 
трактора. Дистанционное 
управление помогает избе-
жать подобных казусов — взаи-
модействие с машиной стано-
вится «ювелирным». 

Кроме того, смартфон с 
приложением позволяет отда-
вать команды и машине без 
важных рабочих узлов. Чтобы 
автопоезд, перевозящий трак-
тор, к примеру, вписался по 
высоте в мостовой пролет, по-
рой нужно демонтировать его 
кабину, а до того — загонять 
технику на трал (вместе с ка-
биной снимаются и джойсти-
ки управления). С новинкой 
все проще: гусеничный беспи-
лотник остается на ходу даже в 
некомплектном виде. •

Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

В 
центре Тюмени сразу 
на нескольких пло-
щадках развернуто 
строительство жи-
лищных комплексов. 
Необычное в этой ря-
довой новости заклю-
чается в том, что вы-
сотки замещают со-

бой корпуса бездействующих 
промпредприятий. Они, неког-
да органичная, неотъемлемая 
часть города, стали для него 
инородными — прежде всего в 
ракурсе инфраструктурном, от-
части экологическом. Вызывает 
сожаление, что вместе с цехами 
во многом утрачиваются зри-
мые свидетельства насыщенной 
событиями истории промыш-
ленной Тюмени. Но, к счастью, 
еще не все потеряно.

С начала ХХ века по нынешнее 
время промышленный ландшафт 
сибирского города несколько раз 
кардинально менялся. Одни про-
изводства закрывались, другие 
открывались, канули в Лету око-
ло сотни предприятий, игравших 
значимую роль в местной и наци-
ональной экономике. Менялась и 
отраслевая специфика. Сегодня 
Тюмень больше известна как 
центр нефтегазового сервиса. А 
полтора столетия назад она явля-
ла собой не только купеческий 
городок с множеством заводиков 
и мастерских (кожевенных, му-
комольных, ткацких, бумагоде-
лательных, кирпичных, обраба-
тывающих дерево, металл и так 
далее), но и была центром судо-
строения от Урала до Камчатки.

В прошлом году, оказавшись в 
Красноярске в качестве транзит-
ного авиапассажира, я в проме-
жутке между рейсами поехал на 
берег Енисея, чтобы увидеть 
единственное сохранившееся в 
России судно, сошедшее с тюмен-
ских стапелей в XIX веке. На бы-
строходном и комфортабельном 
колесном пароходе «Святитель 
Николай» путешествовал цесаре-
вич Николай II, на нем же в Шу-
шенское доставили Владимира 
Ульянова. Спасибо вождю — в па-
мять об именитом ссыльном па-
роход не пустили на металлолом, 
превратили в музей.

В том же году с грустью на-
блюдал я за сносом на окраине 

Тюмени мощных кирпичных стен 
Жабынского механического су-
достроительного, чугуно- и мед-
нолитейного завода, где и изгото-
вили упомянутый пароход. Тогда 
завод был одним из передовых 
частных предприятий страны. На 
нем трудились лучшие специа-
листы, приглашенные из других 
губерний. Для работников, пре-
подавателей основанного при за-
воде училища выстроили жилой 
поселок, обеспечили бесплатным 
электроосвещением. И вот Жа-
бынский (в последующем Тюмен-
ский судостроительно-судоре-
монтный завод) исчез без остат-
ка. А ведь, наверное, можно было 
сохранить хотя бы фрагмент бы-
лой гордости Тюмени, вписав его 
в пространство возводимого 
здесь жилого комплекса с дико-
винным для Сибири названием 
«Финский залив».

Но есть и другие примеры, об-
надеживающие. Когда-то Иван 
Игнатов, владелец Жабынско-
го завода, в нескольких киломе-
трах от него на берегу Туры, ря-
дом с речной пристанью, запу-
стил первую за Уралом частную 
элект ростанцию (казенная по-
явилась значительно позже). Не 
лишенное архитектурного изя-
щества здание станции дотяну-
ло до наших  дней, но без слез на 
него было не взглянуть — настоль-
ко обветшало. На воссоздание 
строения, потребовавшего пере-
кладки, решился местный пред-
приниматель Сергей Вобликов.

Он и его единомышленники 
мечтают сохранить хотя бы час-
тичку ни с чем не сравнимого ко-
лорита, присущего старинному 
городу (ведь тот, увы, на глазах 
превращается в типовой). Есть не 
только желание, но и опыт: Сер-
гей с тщанием восстановил едва 
не превратившийся в труху фли-

гель усадьбы Барышникова. Близ-
ки к завершению реставрацион-
ные работы на электростанции. 
Она уже повторно внесена в ре-
естр памятников культурного на-
следия. В следующем году, как 
ожидается, вновь станет служить 
людям, только, конечно, не в роли 
объекта энергетики. На внутрен-
ней стене появится портрет про-
мышленника Игнатова.

Предприниматель убежден в 
том, что основные усилия по ре-
ставрации и реконструкции сей-
час следует направить на объек-
ты, расположенные на прилегаю-
щей к реке территории в истори-
ческой зоне Тюмени. Благо их 
еще немало. К примеру, здание 
станции Тура (железная дорога 
доходила до самого берега), ка-
менные пакгаузы, пожарная ка-
ланча. Зачин сделан: «вернулись 
в жизнь» контора пароходства, 

где благодаря энтузиастам орга-
низован музей, водонасосная 
станция.

— Я вхожу в инициативную 
группу, которая вынашивает про-
екты развития этого района с 
максимальным сбережением 
исторического своеобразия. В ад-
министрации муниципалитета к 
нам прислушиваются. Обще-
ственный настрой важен. Показа-
телен пример с круглой баней: 
именно благодаря активистам 
она избежала сноса, в ней размес-
тят, как известно, планетарий, — 
рассуждает Сергей Вобликов. — К 
сожалению, немало людей, вклю-
чая представителей бизнеса, при-
зывают повсеместно избавляться 
от старых построек ради новых. 
Ущербная позиция. Мировой 
опыт показывает: сохранение 
исторического ядра только уве-
личивает ценность среды обита-
ния, капитализацию муниципа-
литетов. Во многих городах ста-

ринные промышленные объекты 
привлекают массу туристов.

Решение о полной ликвидации 
строений Жабынского завода 
было, вероятно, ошибочным, счи-
тает Вобликов. Зачистить терри-
торию куда проще, нежели разра-
ботать концепцию гармоничного 
перехода из прошлого в совре-
менность, совмещения эпох. В 
этом ракурсе его радует задумка 
девелопера, приступающего к 
освоению еще одной промзоны в 
центре Тюмени — речного порта: 
здесь не все краны демонтиру-
ют — парочку оставят как символ 
портового города.

Шесть лет назад в районе же-
лезнодорожного вокзала сровня-
ли с землей корпуса казенных 
винных складов, с 1941 года ис-
пользовавшихся для химичес-
кого производства. В начале ны-
нешнего столетия их занесли в 
список объектов историко-куль-
турного наследия, но исключили 
под предлогом токсичного за-
грязнения, когда площадка по-
требовалась для использования в 
иных целях. Склады, «яркий об-
разец промышленной архитекту-
ры начала XX века», не вернешь. 
Сегодня под нож бульдозера пу-
щено еще несколько «остывших» 
заводов: судостроительный близ 
речпорта, станкостроительный в 
самом центре города, «Кросно», 
один из крупнейших в Советском 
Союзе текстильных комбина-
тов, — в восточной части Тюмени. 
Цеха заменят высотные дома. За-
стройщики, понятно, рады. Дру-
гие варианты применения участ-
ков не рассматриваются.

В большинстве случаев нет 
смысла оставлять для потомков 
какие-то фрагменты промышлен-
ных сооружений. Однако продол-
жительная индустриальная эпо-
ха уходит как бы в небытие.

— Чего только у нас ни изго-
товляли: чугунные сковородки 
и конные сани, валенки и шубы, 
пианино и балалайки, магазин-
ные весы и высокотехнологич-
ную продукцию для оборонки. 
Перечислять можно долго. Толь-
ко немногие из молодых об этом 
знают. Они ведь часто представ-
ляют себе город как концентрат 
жилья с торгово-развлекатель-
ными центрами, разными серви-
сами и учреждениями соцкульт-
быта — без определенного про-
мышленного лица, — с сожалени-

ем говорит фотограф и краевед 
Андрей Черепанов.

Напрашивается идея форми-
рования некоего музейного 
комп лекса — под открытым небом 
и под крышами.

— Почему бы и нет? — с энтузи-
азмом откликается Сергей Воб-
ликов. — На мой взгляд, для этого 
в Тюмени лучшей территории, 
чем правобережье Туры, не най-
ти. Тут видны разные историчес-
кие пласты, сохранились ориги-
нальные элементы промышлен-
ной базы прежней Тюмени. Здесь 
трехкилометровая набережная, 
на которой отражена в скульп-
турных формах летопись города. 
Несложно воспроизвести учас-
ток одноколейки, поставить на 
рельсы локомотив первой поло-
вины ХХ века. Рядом пришварто-
вать какое-нибудь «древнее», 
пусть и советской сборки, судно.

Однако не пусто в этом плане 
и на левом берегу, на который 
можно за пять минут перейти по 
пешеходному мосту. Здесь в поза-
прошлом столетии зародилось — с 
сундучной мастерской уральца 
Климентия Огибенина — мебель-
ное производство. А в XXI веке в 
дореволюционном особняке бла-
годаря предпринимателю Сер-
гею Киверину размещен велико-
лепный музей старинной мебели, 
где сундуки — в красном углу.

Сбором коллекции мебели 
много лет занималась Вера Аксю-
та, ныне возглавляющая музей 
истории строительства и архи-
тектуры Тюменского края. Она 
напоминает о созданном профес-
сором индустриального универ-
ситета Виктором Копыловым му-
зее истории науки и техники За-
уралья.

— За десятки лет им сформиро-
вана богатейшая экспозиция. 
Среди прочего наглядно показа-
на значимая роль Тюмени в авиа-
ционном и ракетостроении. Это 
из новейшего времени. А что ка-
сается прадедовской эпохи, то 
знаю: есть раритетные экспона-
ты в краеведческих фондах му-
зейного комплекса имени Слов-
цова. Думаю, при желании про-
мышленную историю города 
можно показать объемно и ярко, 
— с оптимизмом заключает Вера 
Аксюта. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Мировой опыт показывает: сохранение 

исторического ядра только увеличивает 

капитализацию муниципалитетов, 

старинные промышленные объекты 

привлекают массу туристов

ОБЩЕСТВО Краеведы и предприниматели Тюмени 
пытаются сохранить промышленную историю города

Цех как памятник 
эпохе

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872, и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На месте исторических зданий и 

цехов советской эпохи вырастают 

современные высотки.

НУ И НУ! Пиццерия разместила на автомобиле доставки рекламу оружия и наркотиков

Великовата доля шутки

ЭКОЛОГИЯ 
Тару из-под 
пестицидов 
переработают

ПЛАСТИК 
НА СДАЧУ

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Из региона вывезли на перера-
ботку 40 тонн канистр и мешков 
из-под удобрений, которые ис-
пользовали сельскохозяйствен-
ные предприятия области.

Современное растениевод-
ство невозможно без использо-
вания удобрений и пестицидов, 
помогающих бороться с вреди-
телями, болезнями растений и 
сорняками, говорят специалис-
ты. Но опасность могут пред-
ставлять и сами емкости, где 
эти вещества хранились. Как 
правило, тара из-под пестици-
дов относится к отходам 
3—4 классов опасности (уме-
ренно и малоопасным). Само-
вольно сжигать ее или закапы-
вать нельзя, а следует сдавать 
организациям, имеющим спе-
циальную лицензию на транс-
портировку и утилизацию. За 
нарушение порядка обращения 
с отходами предусмотрена ад-
министративная ответствен-
ность с наложением крупного 
штрафа, даже приостановкой 
работы предприятия.

Тем не менее лишь неболь-
шая часть пластика от сельхоз-
производителей ранее попада-
ла на утилизацию. Но в нынеш-
нем сезоне аграрии стали ак-
тивнее. На переработку отпра-
вили даже больше опасных ем-
костей, чем копится за год (по 
данным регионального Рос-
сельхозцентра, на Южном Ура-
ле после защиты растений еже-
годно остается около 30 тонн 
пластиковой тары). Отработан-
ный пластик утилизаторы со-
брали у 55 хозяйств в 13 райо-
нах области, сдача тары для них 
была бесплатной.•

Михаил Пинкус, Челябинск

В 
Челябинске нашли вла-
д е л ь ц а  а в т о м о б и л я 
Renault, на заднем стекле 

которого красовалась очень 
странная реклама: на фоне хот-
дога и куриной ножки крупны-
ми буквами предлагались ору-
жие, наркотики и… интимные 
услуги, а ниже выведен теле-
фон. Как выяснили в УФАС ре-
гиона, этот номер числится за 
одной из челябинских пицце-
рий, решившей использовать 
нестандартный рекламный ход 
для привлечения клиентов.

Информацию о странном ав-
томобиле антимонопольщикам 
передали из прокуратуры, где ре-
шили: поскольку речь идет о ре-
кламном предложении, то и раз-
бираться с ним должна уполно-
моченная организация. В челя-
бинском УФАС провели соб-
ственное расследование, связа-
лись с хозяином автомобиля и 
установили, что номер принадле-
жит пиццерии, в которой он по 
договору работает доставщиком. 
Рекламу оружия, наркотиков и 
доступных женщин он объяснил 
желанием повеселить клиентов. 
Однако в антимонопольном ве-

домстве отнеслись к шутке впол-
не серьезно.

— Реклама размещена в месте, 
доступном для обозрения неогра-
ниченному кругу лиц, в том чис-
ле и несовершеннолетним. Кроме 
того, реклама запрещенных к 
продаже товаров и услуг также 
запрещена, — перечисляет нару-
шения представитель УФАС На-
талья Мартынюк. — Рекламиро-
вать оружие разрешено только в 
специализированных изданиях, 
местах его производства и экспо-
нирования, либо в ночных эфи-
рах телерадиокомпаний. Закон 
устанавливает допустимые воз-

можности распространения по-
добной рекламы, в их числе от-
сутствует поверхность транс-
портного средства.

Рекламу на автомобилях во-
обще можно размещать только 
на основании договора, заключа-
емого рекламодателем с соб-
ственником транспортного сред-
ства. Однако если такой договор 
имеется, то за содержание рекла-
мы должен нести ответствен-
ность ее распространитель, то 
есть в данном случае пиццерия. 
Узнав об этом, доставщик пиццы 
немедленно сообщил, что текст 
он придумал сам и разместил на 

автомобиле по личной инициати-
ве, даже не подозревая о послед-
ствиях. По закону за нарушение 
рекламного законодательства 
ему как физическому лицу гро-
зил штраф на сумму до 2,5 тыся-
чи рублей, тогда как его работо-
дателю, пиццерии, до полумил-
лиона.

Естественно, водитель в тот 
же день убрал провокационное 
объявление с заднего стекла. В 
связи с добровольным устране-
нием нарушения закона воз-
буждать административное 
дело в УФАС на первый раз не 
стали. •

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Н
Ь

Ш
И

К
О

В
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
Е

Л
Е

Н
А

 М
А

Р
Д

Е
Р

/Ю
Л

И
Я

 С
А

Н
А

Т
И

Н
А


